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2015 年，北大著名教授钱理群退休后将房子卖掉，与老伴一起住进北京昌平区的一家养老院，每月花费 2 万元，这一举动引发了广泛热

议。上个月，万科杭州公司在杭州香格里拉大酒店举办题为“由心见温度”的中国长者服务——随园实践发布会，这一举动再次将人们的目光聚

集到了养老模式上，引发社会各界广泛关注。

中国是个深受儒家道德观念影响的国家，自古以来都在提倡所谓“以孝治天下”，普通的老百姓中也有“父母在，不远游”的观念。在养老问

题上，历来坚持的都是“养儿防老”这样一种观念和方式，认为老年人当然是要跟子女们住在一起，靠子女赡养和伺候，否则就是子女的不孝。

但今时已不同往日，由于近两年来新型的养老方式不断在全国各地提出和实践，人们已经不再仅从中国的传统孝道观念来看待养老问题，

而是综合各种因素，对比现代的养老方式和过去传统的方式，更理性地探讨和实践老人的生活质量与养老方式之间的关系。

老有所养，养在何方
——从万科随园看中国养老的未来

赵军

四位老人的养老观
先给大家介绍一下四位老人，他们是我

走进随园时遇到的，给我留下了很深的印象，

其中一对是上海来的老夫妻，还有两个是杭

州的老爷爷。

那对上海来的老夫妻都接近八十岁了，

我是在他们散步的时候碰见他们的。老两口

牵着手，一高一矮、一胖一瘦，相互扶持着边走

边聊着天。在跟他们聊天中我得知，老夫妻俩

2015年夏天就搬进随园嘉树住了，他们很喜

欢这里，对现在的生活很满意，每天都很开心。

当我问他们为什么这么喜欢这里的生活

时，他们没有直接回答，而是告诉我他们在这

里每天的具体生活：每天早上六点钟起床，然

后老两口一起去楼下散步、晨练，之后去餐厅

吃自己“私人订制”的早餐；吃过饭去参加一

些文艺活动，老爷爷会画画，奶奶会唱戏，一

上午的时间他们都在跟自己志同道合的其他

老人一起玩乐；中午吃过饭后，午睡一个小时

左右，下午去看看电影或打麻将、逛菜场等

等；晚上来到健生房锻炼。这里每周都会安

排体检，房间也有管家打扫。他们在这里住

了一年多，结交了许多朋友，每天都过得很充

实。他们这番解说，让年轻的我都心动了，也

从心底里替他们能有这样的老年生活感到开

心。

杭州的一个爷爷对这里的生活则是有褒

有贬。这位老爷爷今年85岁了，一个人住在

这里半年了，我碰见他的时候他也是正在园区

内散步。他说这地方有两点是他所喜欢的，一

个是这里的生活环境很安静，还有就是周围的

空气很好。确实，这里远离闹市，一年四季都

是蓝天白云，对需要静养的老人的身体很有好

处。但他有一个不满意的地方，就是社区里的

护理院不仅对他们园区里的人开放，还接待很

多外面的人，这使得住在园区里面的人常常申

请不到病床。他说这也是很多园区内老人的

心声，大家都担心自己身体如果出现大的毛病

的时候，会约不到护理院的床位。

另外一位杭州爷爷比较年轻，60 多岁，

身体很好，走起路来还健步如飞呢。当我问

他为什么还这么年轻（园区内老人平均年龄

75）而且身体这么好的情况下就住进来，他

的回答很有趣，说是为了“抢地盘”。他担

心再过几年，自己身体状况不好的时候租不

到这种地方养老了。他告诉我，现在这样的

机构还比较少，在他看过的几个养老机构

中，这里算是条件最好的。据说他是园区内

的活跃分子，参加的活动很多，也因为相对

较年轻，所以常常带头组织很多的文娱活

动。我陪他在园区内散步的时候，几乎每个

老人见了都会跟他打招呼，可见他在这里是

很受欢迎的。

在我陪这位老人散步的时候，一位奶奶

站在四楼的阳台上跟我们打招呼。据说这个

奶奶和她的妈妈以及公公婆婆都住在这里，

她的妈妈今年都98岁了。她很开朗，老远冲

我们招手打招呼，听说她还是整个园区内的

文艺骨干呢，特别喜欢参加各种文艺活动。

她不仅自己生活得很充实，还能在管家的帮

助下照顾自己的妈妈和公婆，他们住在一栋

楼的不同单元。

当我问他们，为什么会选择住到随园来

养老时，他们给出的答案大同小异。主要原

因有以下这样几点：一是子女们都很忙，做父

母的不想再给他们增添负担；二是年纪大了，

身体上都有这样那样的毛病，在家里没专人

照料不方便；三是他们在家待着太无聊了，常

常连个说话的人都没有；四是他们都有一定

的经济能力，在这样的地方养老，能保证有不

错的生活质量。

看来，现在的老人养老观念与传统的养

老观念已经大不相同了。现代老人不再只

是追求吃得饱、穿得暖就够了，而是更注重

物质与精神的双重追求，注重生活品质的提

高，希望老年生活过得更加健康、快乐、充

实，丰富多彩。

对于养老的未来，专家们怎么看
今年年初，著名财经作家吴晓波在主体

演讲《中国社会养老现状》中说，“数据显示，

13~15 年后，养老产业将会替代房地产成为

中国第一大行业，成为中国新的超过十万亿

级的超级大产业。”同时，他还说到“我看到过

一组数据，76%的中国老人愿意在熟人社区

中终老，同时，65%的老人不愿意与子女在同

一居所生活，这两组数据勾勒出了中国式养

老与西方养老的异同点。中国是全球老人最

多的国家，‘孝’是中国传统文化的核心价值

之一，‘养’则可以细分为无数的专业服务，而

要把这些元素在实践中聚合为一个服务模

式，任重道远”，这就是现今谈论比较多也被

认为是未来发展前景最好的“居家孝养”模

式，也就是万科现今正大力推进的“随园之

家”的服务模式。

随园一套房子的租金加上服务费用和平

时老人的生活费，每个月差不多要七八千元，

所以住进来的老人都是经济条件相对较好

的。目前在我们国家能独立支付这样一笔费

用的老人还不多见。

基于使更多普通老百姓受益这一观念，

万科在经过随园嘉树七年多的积累和探索，以

及随园护理院的经营，目前正在开发其第三大

产品线，即定位于社区居家养老服务中心的

“随园之家”。这个理念已不同于养老机构或

者是单纯的养老社区，而是直接依托于随园嘉

树和随园护理院的服务资源，在居民社区内建

立服务点，“基站式”向周围覆盖。这就使得老

人们在自己家就能直接享受到包括医疗、家

政、咨询、娱乐等服务，并且这些服务是跟住在

随园嘉树养老公寓一样的标准。这在经济上

就为普通老百姓打开了方便的大门，同时又符

合中国孝文化的核心这样一个基本国情。

据随园品牌部的工作人员介绍，随园之

家在未来将是万科养老项目的主要业务拓展

方向，也是中国现代化养老方式能够得到大

面积普及并使中国大多数老人受益的出路。

在此，我们也衷心地祝愿所有的老年人

都能够真正的老有所养，有一个舒适美满的

晚年生活。


